

Ciudad Autónoma de Buenos Aires, 8 de julio de 2025-

Comunicado Oficial

La crisis de las residencias en cuidados críticos: una amenaza al presente y al futuro del sistema de salud.

La Sociedad Argentina de Terapia Intensiva (SATI), como entidad científica y profesional comprometida con la excelencia en los cuidados críticos en nuestro país, expresa su profunda preocupación ante la creciente crisis del sistema de salud recientemente manifestada en el sistema de residencias médicas públicas de jurisdicción nacional. No obstante, queremos destacar que esta situación afecta a las residencias médicas en general, tanto públicas como privadas, y particularmente a las de Terapia Intensiva.

Este escenario evidencia una crisis estructural que atraviesa todo el sistema de salud argentino; tanto provincial como nacional, público y privado. La problemática excede a casos puntuales: se extiende a hospitales de todas las jurisdicciones, niveles de complejidad y especialidades. Afecta tanto a residencias médicas como así también de otras profesiones de la salud.

En el campo de la medicina crítica, el impacto es particularmente severo.

La especialidad en cuidados intensivos se asocia a un estilo de vida negativo, desgastante y con alta exigencia laboral, que no se corresponde con una retribución económica acorde. Esto constituye uno de los factores que contribuyen a la escasez de especialistas en el área.

Desde SATI, advertimos sobre:

- La alarmante disminución de aspirantes a las residencias en Terapia Intensiva de adultos, pediátrica y neonatal. Situación que cada año se agrava.
- La sobrecarga asistencial que enfrentan los residentes, relegando su formación profesional al reemplazar en sus tareas las funciones de los médicos formados.
- La precarización del rol del médico residente: ingresos por debajo de la línea de pobreza, cobertura previsional insuficiente o ausente, guardias extenuantes y contextos formativos sin supervisión adecuada.

Estas condiciones contradicen flagrantemente los estándares internacionales. Según las sociedades europea y americana de cuidados críticos en consonancia con los estándares nacionales, la residencia en cuidados intensivos debe estar orientada a la formación progresiva y supervisada de profesionales capaces de liderar la atención de pacientes críticos en entornos

complejos, con énfasis en el juicio clínico, el trabajo interdisciplinario, la comunicación efectiva y el manejo de tecnologías avanzadas, con fuerte desarrollo de conceptos bioéticos y deontológicos.

La SATI sostiene desde su fundación: "formar intensivistas no es solamente entrenar médicos, es formar líderes para salvar vidas en los momentos más vulnerables de la existencia humana".

Frente a este escenario, desde SATI instamos a adoptar las siguientes medidas urgentes:

1. Rejerarquización del sistema de residencias médicas en cuidados críticos, garantizando condiciones laborales dignas, formadores capacitados y supervisión efectiva.
2. Reconocimiento económico, institucional y social del rol del intensivista, incluyendo políticas salariales acordes a la responsabilidad y exigencia del área crítica.
3. Fortalecimiento de los dispositivos de formación universitaria con trayectos específicos en cuidados críticos desde etapas tempranas de la carrera.
4. Equidad federal en la distribución de recursos humanos e incentivos diferenciales para la radicación de profesionales en zonas con vacancia crítica.
5. Implementación de sistemas de acreditación y monitoreo continuo de las residencias de Terapia Intensiva, con participación activa de sociedades científicas.
6. Escucha activa y participación efectiva de residentes y jóvenes profesionales en el diseño y mejora de sus trayectos formativos.

Esta crisis no admite demoras ni abordajes fragmentarios. No hay cuidados críticos de calidad sin médicos bien formados, y no hay médicos bien formados en contextos de precarización, indiferencia y desgaste estructural.

Desde la SATI, renovamos nuestro compromiso con un sistema de salud inclusivo y de calidad, y manifestamos nuestra voluntad de colaborar con autoridades nacionales, provinciales, universidades y otras sociedades científicas para avanzar en soluciones integrales, sostenibles y centradas en los derechos de los pacientes y de los profesionales que los cuidan.

"No hay salud pública posible sin cuidados intensivos sólidos, y no hay cuidados intensivos posibles sin residentes protegidos y formados con excelencia."

Comisión Directiva
Sociedad Argentina de Terapia Intensiva (SATI)
www.sati.org.ar

Referencias y bibliografía:

1. European Society of Intensive Care Medicine (ESICM). "Competency-based training programme in intensive care medicine (CoBaTrICE)". Disponible en: <https://www.esicm.org/education/coetrice/>
2. Society of Critical Care Medicine (SCCM). "Critical Care Training Pathways and Guidelines". Disponible en: <https://sccm.org>
3. SATI – Sociedad Argentina de Terapia Intensiva. "Programa de formación del médico especialista en Terapia Intensiva de adultos". Disponible en: <https://www.sati.org.ar/formacion>
4. Ley Nacional de Ejercicio Profesional de la Medicina N° 17.132, y su reglamentación. Disponible en: <http://servicios.infoleg.gob.ar/infolegInternet/anexos/15000-19999/16539/texact.htm>
5. Encuesta nacional de residentes en cuidados intensivos – SATI, 2023. Datos internos.
6. La Voz del Interior. Columna de opinión: "Más allá del Garrahan: la crisis de los hospitales públicos en Argentina". 6 de julio de 2025. Disponible en: <https://www.lavoz.com.ar/opinion/mas-allá-del-garrahan-la-crisis-de-los-hospitales-publicos-en-argentina/>
7. Ministerio de Salud de la Nación. Sistema Nacional de Acreditación de Residencias – SISA. Disponible en: <https://sisa.msal.gov.ar>